

Se suscribe en Madrid en el despacho de suscripción calle de la Montera n. 36. En las provincias en las Administraciones de correos

# EL Español.

DIARIO DE LAS DOCTRINAS Y DE LOS INTERESES SOCIALES.

Núm. 9.

MADRID, LUNES 9 DE NOVIEMBRE, 1835.

PRECIO DE SUSCRICION.

Para Madrid, las Provincias y el Extranjero, franco de porte. Por un mes 30 rs. vn. tres = 85. seis = 160. un año 320.

Precio 10 cts.

## ADVERTENCIA.

Obligados por las instancias de nuestros suscritores y por las invitaciones de nuestros amigos á dar á luz nuestro primer número, antes de haber completado la organización del vasto establecimiento, que estamos fundando, y de cuyos elementos de trabajo no hemos podido todavía servirnos, en la ausencia de los operarios que habian de ponerlos en uso, vemos ya acercarse el momento de que se cumplan nuestros deseos, con lo que se llenarán en todas sus partes los ofrecimientos hechos en nuestro prospecto.

Ya han desembarcado en España los operarios ingleses que hemos contratado para plantear, dirigir y poner en uso las máquinas y útiles de imprenta que hemos importado de Inglaterra, y cuya posesion asegurará á este periódico, todas las ventajas de ejecución de que gozan los de los países en donde la prensa periódica ocupa un lugar tan preferente.

No perdonamos diligencia y tenemos fundado motivo para esperar que á la apertura de las Cortes, apareceremos en papel del tamaño que tenemos ofrecido, siendo tal nuestra decision de cumplir en esta parte las ofertas hechas que si contra lo que esperamos, no fuésemos papel grande para mediados del corriente, emplearemos todos los pliegos del tamaño corriente que sean necesarios para contener la lectura que pueda haber del tamaño anunciado.

## ACTOS DEL GOBIERNO.

Conviene en la actualidad reunir en una sola persona el mando civil y militar de la provincia de Lugo, S. M. la REINA GOBERNADORA se ha servido resolver que cese en el cargo de gobernador civil de dicha provincia D. Laureano Gutierrez, y ha tenido á bien nombrar para que desempeñe tal destino á D. Jacobo Llorente, coronel del regimiento provincial de Pontevedra, y comandante militar de Lugo.

Habiendo resuelto el gobierno de S. M. que por ahora se publique un Diario de las sesiones de las Cortes en la real imprenta, formando tomos en 4.º regular de 40 á 50 pliegos, se admiten suscripciones á dicho Diario en el despacho de la misma, y en todas las administraciones principales de correos á razon de 20 rs. cada tomo en Madrid, llevándose los Diarios á las casas de los suscritores; y 22 en las provincias francos de porte; además se venderá cada pliego suelto en el citado despacho á 16 mrs. Para evitar molestia á los suscritores de Madrid, al finalizar el tomo 1.º, los repartidores estarán encargados de llevar á sus habitaciones el recibo de las suscripciones á los tomos subsiguientes, por si gustan renovarlas.

## EXTRACTO DE PERIÓDICOS ESTRANJEROS.

(Del Diario de los Debates del 30 de octubre.)

«La tribuna y la imprenta se celan y se tienen un mútuo respeto. Cuando las cámaras se hallan reunidas, la imprenta no aventura lijeramente conjeturas que una sencilla explicacion podría destruir en el instante mismo. En la época en que aquellas se hallan disueltas, es cuando empiezan las noticias misteriosas y los mas estraños rumores. Se critica de los ministros, y despues se les pone en buen lugar. Se sabe de positivo lo que hacen y lo que dicen; nada se ignora de lo que ocurre en su gabinete y de lo que pasa en su corazon. Apenas se han celebrado sesiones en el consejo de ministros cuando la oposicion sabe ya el nuevo proyecto que se ha presentado, por quién ha sido defendido, y qué impugnaciones le han hecho. Los negocios diplomáticos no son mas reservados para la oposicion. Ella sabe que la alianza entre la Francia y la Inglaterra se debilita. Sebe los motivos de disgusto que una de estas dos potencias tiene respecto de la otra. En medio de las cavilidades que las diversiones de Grand-Veaux y el artículo del Diario de los Debates sobre Navarra han ocupado á la oposicion, no ha dejado sin embargo de aventurar á la luz pública muchas noticias de esta clase.

Así es como tambien han inspirado al gobierno la idea originaria de disolver la cámara de los Diputados. ¿Disolver la cámara que no ha celebrado mas que una session! ¿Será para castigarla por el apoyo firme y legal que ha prestado al gobierno? O bien la lijereza con que algunos periódicos han dado semejante rumor, ¿no tendrá origen mas bien en el vivo deseo por parte de la oposicion de ver disuelta la cámara? La oposicion fluctúa siempre entre una de estas dos ilusiones: cuando son nuevos los individuos de la cámara, y no han tenido ocasion de dar á conocer su opinion política, la oposicion pretende que la cámara está por ella. Todo se vuelven lisonjas y caricias para la cámara. Se blasona su patriotismo y su independencia. Dicen estar seguros que la mayoría se inclina á la oposicion. En el último año, hácia esta misma época, ¿quién no tiene presente las esperanzas que la oposicion ponía en la cámara? Y cuando los primeros votos de ésta destruyeron aquellas ilusiones, entonces la oposicion funda sus esperanzas en los electores. Supone que el descontento de estos crece cada dia; hasta que llegando una nueva eleccion general, se convence que si ella es la que mas ruido mete, no por esto su opinion es la de la mayoría.

Seria pues necesario que el ministerio, contra quien la oposicion conoce á fondo, que nada podrá mientras que sus miembros permanezcan unidos, tuviese la imbecilidad de dividirse y ponerse en guerra consigo misma. Esta es de todas las esperanzas de la oposicion la que mas la lisonjea. Al menor rumor verdadero ó falso de disenso sobre cualquier objeto que sea entre los miembros del gabinete, la oposicion exhala un grito de alegría, y cree llegar al venturoso dia de esta desunion tan apetecida y tan deseada. ¿Cuántas veces, y aun ayer mismo, los periódicos de la oposicion nos han anunciado positivamente que el ministerio se hallaba desunido y que iba á disolverse? Se suponen en él antipatías de caracter, rivalidades de talento y de ambición; al uno mas revolucionario, al otro mas aristocrático. No hace mucho tiempo que un proyecto de conversion de rentas hubiera puesto en convulsion todo el consejo, y decidido quizás á retirarse al ministro de hacienda que lo hubiera propuesto.

Ciertamente, si es positivo que ha habido desunion en el ministerio, seria necesario dar las gracias á la oposicion por el trabajo que se tomaba en reconciliar á sus miembros, y en manifestarles la falta que cometerian separándose unos de otros. Los mejores amigos del ministerio no les manifestarian con mas elocuencia la necesidad de la union. Mas por fortuna, en esto como en todo lo demas, la oposicion se alimenta de alegres ilusiones. Cuenta con la cámara y ha recibido un desengaño. Contaba con los electores y le han faltado y le faltarán. Todavía cuenta con la division del ministerio, y este jamás ha estado tan unido. A estas horas no hay un punto de política interior ó exterior, en que el ministerio no esté perfectamente de acuerdo. La conversion de rentas, puesto que la oposicion ha elegido esta cuestion, no indispondrá mas á los miembros del gabinete que hubieran podido hacerlo los asuntos de España. No hay ninguno de los individuos del ministerio que intente presentar esta grave cuestion á la resolucion de las cámaras. Demasiadas cosas tenemos que ventilar antes de esta. Seria una locura añadir á tantas revoluciones en política otra revolucion en la hacienda. Lo que la nacion desea es reposo, estabilidad, y un feliz porvenir. Estos momentos de crisis acabarán por agotar todas las fuerzas, por abatir todos los ánimos, y por sustituir en todas partes el descontento á la confianza. Colocado el ministerio, como se halla, no puede engañarse acerca de las verdaderas necesidades del país, mas este no es el momento de tomar á su cargo el promover todos los intereses. El ministerio de hacienda no lo es solo de este ramo, tiene además su parte en la política general; sólo lo que conviene á las circunstancias tan bien como los otros miembros del gabinete.

La oposicion que se halla dispuesta á comprometer á todo el mundo no deja de hacerlo tambien con la Francia é Inglaterra, suponiendo entre estas dos potencias graves motivos de descontento, de animosidad y un próximo rompimiento. Aparenta la oposicion que las buenas y sólidas relaciones de amistad entre los pueblos, á la manera que entre los particulares son aquellas que descansan sobre una profunda simpatía, sobre principios é intereses comunes y además sobre mútuas concesiones. La Francia no trata de dirigir los negocios interiores de Inglaterra; el gabinete inglés es demasiado ilustrado para tener la pretension de dirigir los de Francia. Cada uno es dueño de su casa, y el mejor juez de su peculiar situacion. Un ministro inglés no iria á pedir cuenta al gobierno francés sobre leyes que este último hiciera para reprimir los excesos, no de la prensa inglesa, sino de la francesa; y un ministro francés, aunque de lejos notase que eran muy malas y peligrosas las declamaciones de Mr. O'Connell contra la constitution y los pares, haria muy mal de exijir del gobierno inglés que impusiera silencio á Mr. O'Connell, ó que rompiera toda relacion con él. Cada uno arregla sus negocios segun los entiende; estamos, á pesar de nuestra alianza, enteramente libres en todo lo que no concierne á un interés comun.

S. M. se ha servido nombrar á D. Ramon Giraldo diputado de las Cortes constituyentes, procurador de las convocadas el año anterior, y ministro del tribunal supremo de España é Indias, para la visita y propuesta de arreglo de las cárceles del reino.

El teniente coronel, gobernador interino de San Felipe de Jativa, ha declarado guerra abierta á las partidas que espantan la desolacion por los pueblos y caminos inmediatos á dicha ciudad: nueve de ellos que han caido hasta el presente entre sus manos han sido fusilados. (Abeja).

Sabemos que el ministerio de lo Interior ha nombrado una comision encargada de presentar un proyecto para la nueva organizacion de los gobiernos civiles. Esta comision se compone de los señores D. José Muso y Valiente, D. José Alvarez Guerra, Don Juan Antonio Delgado, D. José Maria Breuon y D. N. Jironella, secretario. (Idem).

Podemos asegurar que está definitivamente nombrado el nuevo ayuntamiento de esta capital. Aun no conocemos los nombres de todos los capitulares; pero no creemos engañarnos anunciando que satisfarán la espectacion pública. Patriotismo, responsabilidad y buen concepto, reúnen todos los individuos que hasta ahora sabemos hacen parte de la corporacion municipal. (Idem).

Han tenido Kalisch y Tœplitz un resultado contrario al fin que se proponian los partidarios del poder absoluto. Queríase á la vez hacer alarde de fuerza y de poder intimidando á los pueblos, y consolar á los enemigos de las reformas con el ruido de las armas y las amenazas del congreso; pero este se ha disuelto definitivamente sin haberse reunido, y el pueblo prusiano ha escogido la época de las maniobras para manifestar á Federico Guillermo lo que es una insurreccion en Berlin; y mientras que los monarcas sentian en secreto la suerte de España y los funestos resultados de las cartas que se han concedido, convocaba Federico VI los estados de Dinamarca y les daba una constitution. Se ha dicho que la revista de Kalisch ha revelado la antipatia de los soldados rusos y prusianos, y la desconfianza del Austria, que ha reusado asistir, ha hecho ver un ejército presa de las dilapidaciones de sus proveedores, y que contenia en su seno gérmenes revolucionarios casi confiscados por las gacetas alemanas. Ha producido además otro efecto no menos importante destruyendo la fantasmagoría militar con que creía el Czar imponer á Polonia y á la Europa entera, y habiendo puesto de manifiesto los recursos del imperio y aumentado sus embarras pecuniarios. (Nueva Minerva).

## PERSONAS NOTABLES QUE HAN ENTRADO Y SALIDO EN MADRID.

Desde 24 de octubre próximo pasado, hasta 6 de noviembre corriente, ambos inclusive.

HAN SALIDO.—La Excmo. señora duquesa de la Roca.—El señor D. Manuel Gonzalez Bravo, intendente electo de la provincia de Jaen, el 25 de octubre para su destino.—El Sr. D. Juan Paralea, el 26 id.—El Sr. D. Miguel del Pino, gobernador civil de la provincia de Pontevedra, el 26 id. para su destino.—El Sr. D. Francisco Romo y Gamboa, gobernador civil de Valladolid, el 26 id. para su destino.—El Sr. D. Ramon Lopez, magistrado de la audiencia de Caceres, el 27 id. para su destino.—El Sr. D. Juan Arias, fiscal de la audiencia de Burgos, el 28 id. para su destino.—El Sr. D. Pedro Echevarria, ministro de la real audiencia de Barcelona, el 28 id. para su destino.—El Sr. D. Matheo de Zambrano, el 6 de noviembre para Zaragoza.—D. Joaquín Caparra, el 6 id. para Granada.

HAN ENTRADO.—Sr. D. Diego José Salgado, intendente, procedente de San Lorenzo, el 24 de octubre.—Sr. D. Angel Villalobos, de Londres, el 25 id.—Sr. marqués de Montesa, de Zaragoza, el 26 id.—D. Bartolomé Artega, comerciante de Segovia, el 27 id.—Sr. D. Ramon Pardo, coronel de Guadalupe, de Aranda, el 27 id.—D. Ramon Gomez, mariscal de campo, de Santa Maria de Cuba, el 28 de id.—D. José Pacheco, teniente coronel, de Logroño, el 29 id.—D. Antonio Ullua, de Sevilla, el 30 id.—D. Andrés y D. Cipriano Cramonin, de la Puebla de Boleta, el 30 id.—D. Venancio Anez, fiscal de la audiencia de Valladolid, el 30 id.—D. Juan Bautista Perera, comerciante, de Valencia, el 30 id.—Don Vicente Beltran de Liza, de Londres, el 2 de noviembre.—El duque de San Lorenzo, de Sevilla, el 2 id.—D. Narciso Rianza, señor Burgos, el 2 id.—D. Manuel Romo Zarzo del Valle, fiscal, de Manila id. id.

## TEATRO DE LA GUERRA.

Partes recibidos en la secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

El gobernador militar de la plaza de San Sebastian en 29 de octubre dice lo siguiente:

Excmo. Sr.: A las cinco y media de la tarde de este día entró en la roncía de este puerto el buque de vapor REINA GOBERNADORA, conduciendo á remolque una balandra que acababa de apresar con cargamento de artillería, municiones y otros efectos de guerra, que no puedo detallar á V. E. por estarse aun practicando por el comandante del vapor el reconocimiento de dicho buque.

El comandante general de Burgos en 1.º del actual dice lo que sigue:

Excmo. Sr.: El comandante de carabineros de real hacienda D. Epifanio Maucha, me participa en oficio de hoy que una partida de 19 hombres del mismo cuerpo, al mando del alférez D. Francisco Briones, logró alcanzar en Villalta al rebelde Camorrilla, y le hizo prisionero el titulado teniente Raimundo Mata con 21 moros de los que habia sacado de los pueblos, cogiéndoles un caballo y dos yeguas, una carabina, un sable y varios papeles.

El general en jefe de los ejércitos de operaciones y reserva en 3 del corriente dice lo siguiente: Excmo. Sr.: La multitud de atenciones y premura del momento, me hizo olvidar con sentimiento mio hacer mencion honorífica del digno coronel Barreiros, comisario de S. M. Fidelísima, y del mayor Wall, en el parte que dí á S. M. de las acciones del 27 y 28 de octubre último; y como estos dos gefes permanecieron constantemente á mi lado, presentándose con serenidad y arrojo en los mayores peligros, y observando una conducta bizarra y distinguida, he creído un deber mio hacer esta manifestacion, y rogar á V. E., en honor de la justicia y mérito de los citados gefes, se sirva dar á estos hechos la debida publicidad.

La faccion navarra se ha dividido en dos cuerpos, el uno de reserva compuesto de todos los casados, y el otro de operaciones compuesto de todos los solteros. He aquí la lista de los gefes empleados en el de operaciones.

General en jefe,

El teniente general conde de Casa-Eguía.

Los mariscales de campo.

D. Francisco Iturralde.

COMANDANTES DE DIVISION. Bruno Villareal.

Miguel Gomez.

Los brigadieres.

D. José Antonio Goñi.

Pablo Sanz.

Tomás Zarragual.

Bartolomé Guibelalde.

COMANDANTES DE BRICADA. Simon de la Torre.

Prudencio Sopenana.

Perez de las Vacas.

Juan Benmurgum.

D. José Maria Arroyo.

El mariscal de campo D. José Mazarrosa, jefe del estado mayor del general en jefe. El brigadier D. Juan Antonio Zariategui, jefe del estado mayor de la 3.ª division. El brigadier D. José Miguel Sagastibelza, comandante general de Guipúzcoa.—(Aragones).

Ayer se hablaba del nombramiento del general Don Nicolas Isidro para la comandancia general de Toledo, y no queriamos creerlo. Hoy sabemos que no solo es positivo dicho nombramiento, sino que además de la comandancia de la provincia de Toledo, se le da facultad de entrar en la de la Mancha, de reasumir el mando y disponer de las fuerzas militares de ambas. Dice que esta eleccion, y la amplitud para dos provincias, tiene por objeto el que el señor Isidro acabe con las facciones de Orejita y demas cabezillas, pues se tiene mucho en sus conocimientos de esta clase de guerra, en el que tiene de la topografía del país y de las personas que juegan en este faccioso-mocarlo-servil. (Eco del Comercio).

El Sr. Ibarreta, que fué miliciano nacional en tiempo de la Constitucion, y que acompañó al gobierno á Cádiz, ha sido muerto en la villa de Arjita (Madrid), donde se hallaba establecido. El asesino está preso en Alcalá de Henares, y parece que le perdonó Ibarreta antes de morir. Aseguran que éste era sujeto adornado de muy bellas cualidades. (Idem).

## ESPECTÁCULOS.

## TEATRO DEL PRÍNCIPE.

A las SEIS Y MEDIA de la noche:  
la tragedia nueva en cinco actos titulada:  
**LAS VISPERAS SICILIANAS.**  
Imitado de la que con igual título escribió en francés el célebre Casimir Delavigne, autor de LOS HIJOS DE EDUARDO y de MARRINO FALLIERO.

Concluida la tragedia tocará la orquesta varias piezas escogidas de las mejores óperas; dando fin con el gracioso y divertido sainete titulado

## LAS PRECIOSAS RIDICULAS.

## TEATRO DE LA CRUZ.

A las SEIS Y MEDIA de la noche:  
Última representación por ahora de la función extraordinaria siguiente:

1.º Tocará la orquesta varias PIEZAS escogidas de las mejores óperas.

2.º Se representará la comedia nueva en tres actos, titulada

## EL MARIDO DE MI MUGER.

Si pueden sustraer exclusivamente el repertorio de nuestros teatros los trágicos dramas de la escuela moderna, ni lo consentiría el gusto del público; y si algunas composiciones de distinto género han de amenizarlo, ninguna probablemente ha de parecer mas propia que la anunciada sino por su mérito, acerca del cual fallarán los espectadores por su objeto al menos, que es excitar la mas bulliciosa risa.

3.º Bailarán la Sra. Castillo y el Sr. Casas unas

## BOLERAS NUEVAS,

compuestas sobre un tema de los Dos Figuros.

4.º Se ejecutará la comedia en un acto, titulada

## EL PADRINO POR FUERZA,

que pertenece al mismo género que la anterior.

5.º Dará fin á la función el

## BAILABLE GENERAL.

que con la música de la sinfonía oriental se ejecutó en la última representación del Califá de Bagdad.

## TEATRO DE LA CALLE DE LA SARTEN.

A LAS SEIS Y MEDIA de la noche ejecutará la compañía de los sirtos la comedia nueva en tres actos titulada:

## EL SEPULCRO DE ADELAIDA.

Esta pieza prohibida por algunos años vuelve á brillar en nuestro teatro haciendo honor á su autor que también demostró en ella lo perjudicial de ciertos establecimientos, que socolor de religion, eran cárceles de la virtud; pero afortunadamente se destruyeron por magistrados justos.

Concluida se bailará

## UN BUEN INTERMEDIO.

Y se dará fin con el gracioso sainete

## LOS PAYOS HECHIZADOS.

el cual será ejecutado por dos niñas y dos niños de muy corta edad, que cifran todo su interés en agradar á un público tan ilustrado.

## El Español.

MADRID.

LUNES 9 DE NOVIEMBRE.

## RESÚMEN HISTÓRICO-CRÍTICO DE LA GUERRA DEL NORTE.

PARTE SEGUNDA.

Que abraza desde la llegada del ejército de Portugal hasta el día (véase EL ESPAÑOL de 6 del corriente).

Grandes habían sido las esperanzas y temores fundados en el ejército de Portugal, cuya aparición atemorizó el país y la facción; pero no podremos dar cuenta de su fuerza y existencia, porque apenas duró en el teatro de operaciones el tiempo necesario para dejar una memoria dolorosa. Manifestando mucho propósito de huir personalmente, nos atrevemos á asegurar que mayores resultados habrían dado ambos ejércitos á las órdenes del general Quesada, apoyando nuestra opinion en la demostrada verdad, de que en esta guerra es mas útil un mes de esperiencia propia que muchos años de buenos estudios, porque á nada se parece que no sea ella.

El general Rodil organizó con maestría las tropas en cuanto á mezclar las visonias y veteranas, pero hizo un mal considerable á la contabilidad, mecanismo y espíritu particular de los cuerpos dividiendo sus batallones; mal que habrá podido apreciar este gefe, cuando se encargó de la inspeccion general de infantería.

Las líneas de fortificacion de la Borunda y Estella son recomendables, y estuvieron perfectamente entendidas, así como las primeras operaciones de este general guiadas con objeto constante y un excelente sistema de enlace. Pero cuando obediendo al plan de Zumalacarregrui, se dividió en dos cuerpos considerables corriendo con el uno en pos de una sombra, y con el otro pausadamente detras de brigadas sueltas, con las que Zumalacarregrui ejecutó todos los primeros de que son susceptibles esta guerra y localidad, no se penetró de los males que se atraía. En efecto ¿cómo podría haberse dado peor empleo á un cuerpo de 7000 combatientes que el de ir buscando de peña en peña al malhadado Carlos que custodiado por la devocion del país, estaba siempre á una hora del cuartel general, seguro de frustrar, por veredas á todos desconocidas, los planes mejor combinados?

Con la sola movilidad del pretendiente salieron de combate infinidad de plazas que llenaron los hospitales sin beneficio del Estado. Y la division de la Borunda, si perfectamente situada, no alcanzó otro fruto que el de mantener ocho excelentes batallones en cuarteles de invierno, y que Zumalacarregrui no fuera conduciendo como por la mano mas que un solo cuerpo demasiado crecido y mal mandado para que ofreciese resultados. Mientras tanto los sucesos de San Fausto, Viana y Alegria hacian tomar á la campaña un aspecto sombrío que subía de punto con el aumento de batallones enemigos, y con la crecida exaltacion del país llevada hasta el extremo de creer en la invencibilidad de los navarros. Dos ó tres casas se quemaron donde menos escarmiento podian ofrecer; nuestros soldados eran asesinados por un pueblo fanático sin que su sangre se vengase. Acciones de cobardía se perpetraron, que no recibieron el condigno castigo, contaminando la disciplina y moralidad del ejército; al mismo tiempo que contrastaban con este cuadro la energía, actividad y astucia del gefe enemigo, el

cual sin comprometer jamas un soldado, concluía con divisiones enteras, haciéndolas marchar y contramarchar, y sorprendiéndolas en detall hasta pararse en medio de Navarra sin encontrar un cuerpo de aquel ejército que pocos meses antes habia llegado del vecino reino, con el intento de acabar con los enemigos de la patria; pero justo es decir en obsequio del general Rodil, que si sus generales subalternos hubiesen ejercitado con la inteligencia y actividad que S. E. la parte que les estaba cometida, distintos hubieran sido los resultados.

El nombre de Mina restableció la firmeza, no los castigos que se administraron; faltas eran de mas alta clase las que se lloraban, y no del subalterno y el soldado, siempre victoriosos cuando es bien conducido. Grande práctico era del terreno este ilustre general, y mucho podria haber adelantado si el estado de su salud le hubiera permitido dirigir por sí las operaciones, que ya vimos enderezar al verdadero objeto considerando esta guerra no solo militar, sino politicamente como hasta aquella época no habia acontecido. Pero como sus quebrantos le alejaban de los negocios del ejército, éste recibió por cada quince dias una organizacion diferente, y ya se alcanzan los males que tal sistema produce. Sabiase que la direccion general de las operaciones era administrada por manos poco avezadas á esta guerra, y de ello se palpaban diarios ejemplares en las desusadas y poco terminantes prevenciones hechas á los gefes de division en la limitacion de sus facultades, en la dependencia poco decorosa en que se les tenia, y en la creacion de un sistema singular directivo, cifrado en la máxima militar que declara la unidad de mando y accion para lo que es preciso que el impulso le preste un centro único y comun. Verdades eternas, pero inaplicables tan minuciosamente á esta guerra donde no se conocen base, frente, líneas y centro de operaciones, y donde la movilidad incalculable del enemigo, hace inútiles órdenes dictadas con presencia de anteriores situaciones, si mas difíciles no las hiciesen aun la imposibilidad de dirigir las comunicaciones indispensables, para que los hombres se entiendan. La fortificacion del Bastan fué una verdadera calamidad: no se compensaban los bienes y los males, y ciertamente la factibilidad de importar por esta línea convoyes de Francia, la pretendida observacion de la frontera, y el levantamiento de aquel país en beneficio de la nacion, no equivalian á la distraccion constante de una lucida division, á la periódica de fuerzas considerables para atender á los amagos del enemigo, y á los peligros con que quedaba amenazada un ala tan distante, y unas fortificaciones no enlazadas con línea alguna para cuya eleccion se consultaron tan solo las conveniencias locales. Aun hay mas. El enemigo ya tenia artillería gruesa y no debió perderse de vista que nuestros fuertes ó se habian de abandonar, ó dotarse con piezas análogas y obras consecuentes á su defensa. Multiplicadas nuestras atenciones con tanto punto débilmente fortificado, el enemigo emprendió un sistema provechoso, puesto que sin comprometer combates, rindió varios de aquellos fuertes, cuyas guarniciones fueron prisioneras de guerra. Estos golpes, sobreponiéndose á las ventajas adquiridas en Mendaza y Unzué, llevaron la moral de los rebeldes al mas alto grado de entusiasmo, al mismo tiempo que con la misma proporcion se disminuía el de nuestras tropas.

Lástima grande fué que la salud del ilustre Mina no le permitiese desplegar sus conocimientos y práctica; pero á las puertas del sepulcro, ni sabia el estado de la guerra, ni podia con su presencia dar vida al desfallecimiento general, ocasionado por pérdidas continuas, y un porvenir nebuloso, de donde nada bueno se esperaba. Ni cómo habia de ser otro el resultado de una guerra en la que los generales del gobierno habian puesto todo su conato, al parecer, en adestrar á sus antagonistas atacando de frente sus terribles posiciones; regando con inútil y valerosa sangre los campos de batalla, y siguiendo sin plan ni concierto los pasos que solo el enemigo calculaba! Zumalacarregrui de hecho mandó sus tropas y las nacionales; de ambos ejércitos disponia, seguro de la obediencia del uno, y de la docilidad del otro.

En el interregno, si así puede llamarse, comprendido desde el último ataque que el general Mina tuvo en su salud quebrantada, hasta la llegada del ministro Valdés, el ejército no tuvo gefe, y nada era tan comun como explicar públicamente y sin rebozo del soldado, la crítica situación en que la patria se encontraba. Entonces se declamaba con amargura contra los sistemas equivocados que habian guiado esta guerra: entonces se preconizaba la poca confianza que inspiraban los gefes, la táctica y valor de los enemigos, los abundantes recursos que de Francia extraían, la escasa fuerza de que constaban nuestros batallones, la falta escandalosa de oficiales y gefes, cuando un número crecido de ellos destinados á los cuerpos no se presentaban por falta de impulso, y aun ascendían, anteponiéndose al bravo que soportaba las fatigas, necesidades y peligros de tan activa campaña. Entonces se comparaban los servicios prestados en Cataluña y las demas provincias del interior con los de Navarra, y los premios á unos y otros adjudicados; y finalmente, entonces las imaginaciones ocupadas de todas las ideas de disgusto de que es susceptible el hombre á las puertas de la desesperacion, creaban males donde no existían. Prueba de ello sea la accion de Arrazon, ganada por nuestras tropas, en la que estas perdieron de su moralidad tanto como si les hubiese arrancado el enemigo una victoria sangrienta. Si el soldado español hubiera tenido necesidad de adquirir el concepto de fiel y magnánimo que tantas veces alcanzó, habria conseguido este renombre manteniéndose aun unido y obediente, en donde él solo formaba los lazos de la disciplina y el sufrimiento.

Todas las clases del ejército escribian á la corte en este estilo, y todas unánimemente pedian al general Valdés, por fin concedido á ruegos tan encarecidos. Pero S. E. tambien recibia trazados del estado de las cosas, y los colores vehementes con que se le pintaron, le hicie-

ron formar un concepto semejante á los gemidos que de todas partes le llegaban. Cuando se presentó en el teatro de la guerra todos ayudaron á hacerle creer que no habia ejército, y bajo semejante hipótesis acordó sus planes aquel general. Desde luego se decidió por la defensiva, llevando las tropas á la espalda del Ebro, donde pensó reponerlas, promover los buenos oficiales, separar los ineptos, y dar tiempo á que instruida la última quinta, y aumentado el ejército, se pudiera tomar la ofensiva vigorosamente. Hasta aqui somos celosos partidarios del general Valdés, y tambien hemos apoyado su opinion de abandonar los fuertes y cuantos puntos fuesen una necesidad del ejército, llamado por los enemigos para transitar por localidades que les fuesen ventajosas. Pero disintimos absolutamente de la idea que le llevó á las Amezugas, olvidando su sistema defensivo, y de la latitud que dió al de evacuacion, comprendiendo á Vitoria y Salviatierra, y mostrando abandonar á Pamplona á su sola fortaleza. Siendo así que las líneas que le llevaban á una y otra ciudad eran idóneas para usar de todas sus armas desplegadas, y que conocida era la importancia de ambos puntos con referencia al país y á las operaciones, nos parece que habria sido mas oportuno concentrar á las del de operaciones las tropas del ejército de reserva, y formar dos grandes cuerpos apoyados de Pamplona y el Ebro, pudiendo éste cubrir á Vitoria en caso necesario, sin que se pierda de vista que la caballería de cualquiera de estos cuerpos era superior en calidad y cantidad á la enemiga. Opinamos tambien que habria sido mas útil una expedicion para levantar las fortificaciones de Guipúzcoa y Vizcaya, que la indicada de las Amezugas. Pero ya el ejército en el estado en que quedó despues de la desgraciada marcha de la noche del 22 de abril, no ofrecia seguridad para emprender nada mas allá de pais despejados, y con esto queremos justificar la conducta del general Valdés durante el asedio de Bilbao. Era necesario entre las tropas un nombre que ofreciese novedad; era necesaria la irritacion á que los ánimos llegaron condolidos de la suerte infausta que esperaba á sus compañeros de Bilbao, y á este pueblo rico y patriota, para poder fundar esperanzas amortiguadas á la sazón por verdades harto palpables y dolorosas.

La situación en que las partes beligerantes estarian será fácil de comprender, no perdiendo de vista que de resultados de estos acontecimientos, ademas de las crecidas pérdidas que experimentó el ejército, aumentaron los enemigos el suyo obligando á los prisioneros á tomar las armas y formando de ellas batallones. Guipúzcoa, Álava y Castilla, aumentaron igualmente los suyos impulsados por la suerte de la guerra, y Navarra sacaba rigurosamente los hombres que podian llevar las armas, al paso que reorganizaba y aumentaba su caballería y artillería, cuyo aspecto daba á estas masas la consideracion de un ejército, con el que llegaron los pueblos á persuadirse de la próxima conquista de Pamplona, Puente, Vitoria y Bilbao, y de la probabilidad de forzarnos á pasar el Ebro y á defendernos en Castilla. Bilbao tiene la gloria de haber detenido este plan, que acabó de frustrar la herida de Zumalacarregrui, envenenado despues por sus mismos corifeos. Pero eran cuarenta batallones los que tenia el pretendiente, y mas que ellos nos hacian daño nuestros mismos oficiales, con enumeraciones y aspavientos, en que volvemos á insistir, porque las miramos como causa principal del desaliento que entonces reinaba en nuestras filas.

En este estado de cosas se presentó el general Córdoba y las tropas que habian avanzado hasta Bilbao, recibieron entusiasmadas á su joven compañero nunca habido por las armas contrarias, y que ahora se ponía á su cabeza, atravesando solo por en medio de las facciones en momentos de alto peligro, para conducirlos con el arrojo y suerte feliz que siempre le acompañaron.

Su lenguaje de fuego las animó, y su astucia las sacó de Bilbao burlando los planes del enemigo, en lo que consiguió una verdadera victoria, mas apetecible para este gefe, puesto que no la debió al valor de sus tropas, sino á la exactitud de sus combinaciones.

Vitoria con la vista del ejército restableció su tranquilidad, y las tropas halagadas por aquella poblacion, se conocieron en su centro, del que se creian para siempre separados. Una marcha atrevida por Peñacerrada hizo conocer á nuestros soldados que no estaban en el caso de huir de sus enemigos, y á éstos que tenian delante el mismo ejército emprendedor y activo que tantas victorias les arrancó, y al que cálculos apoyados en esperiencia, habian determinado á emprender dicho sistema.

Mendigorría vinculó por fin la victoria en sus banderas, y arrojó á sus montañas los secuaces del botinismo. El ejército volvió á confiar en sí y en su general. Operaciones se apoyaron en Vitoria y Pamplona, verdaderos estremos de su línea, y el distinguido general que habia combinado tan hábiles maniobras, restableciendo la confianza de las tropas, con la que él mismo tenia en ellas, y en los recursos de su claro talento, eligió el mejor sistema para conservar el decoro nacional, para reorganizar los cuerpos, y para tener á raya á los ya escarmantados enemigos. Firme en su decision de jamas buscarlos ni esquivarlos, coge abundante fruto de su constancia, demostrando cual debió ser la conducta de sus antecesores. Sin combates no pueden los rebeldes existir, y forzados á vivir en los montes; guardados los pais fértiles, y teniendo siempre delante nuestras armas que cortan todos sus proyectos con la previsora vigilancia de su gefe, se desmorona la moral de los carlistas, que darán en tierra con tanta mas prontitud, cuanto mayores sean sus fuerzas, en razon de que ellas mismas les servirán de obstáculos, habiéndolas de mantener con escasos recursos. Aun sin recibir el ejército nuevos y grandes refuerzos que le prepara nuestro ilustrado y patriótico gobierno, ha de ser fatal al enemigo la campaña del presente invierno. Ya desalentado; sembrado entre sus filas el germen de la desercion, variando de gefes á cada momento, prueba de su incierta situación, que por espe-





NAPOLÉON Y PÍO VII.

(Concluye el artículo inserto en el núm. 6.)

BONAPARTE en este momento estaba al otro extremo de la sala apoyado en una chimenea de mármol tan alta como él.

Entonces sentí consuelo: porque conocí que había vuelto al pensamiento reflexivo, y que el cerebro había recobrado su imperio sobre los herbores de la sangre.

¡Desdichada vida! dijo después, y se quedó meditando. Un minuto estuvo sin hablar todavía desgarrando el ribete del sombrero, y luego volviendo en sí, dijo como hablando consigo mismo.

Planes tengo yo para cuarenta vidas de emperadores: todos los días hago uno por la mañana y otro por la noche; tengo una imaginación infatigable, pero para llevar a cabo cualquiera dos de estos planes, se me desgastaría alma y cuerpo.

Al llegar aquí se puso en pie con una vivacidad festiva y cierto aire de alegría y animación, que en este momento era natural y verdadero, porque no pensaba en pintarse á sí mismo, como hizo después en sus diálogos de Santa Elena; no pensaba en idealizarse, ni en formar un personaje á propósito para realizar las mas bellas concepciones filosóficas; era él, el mismo sin reserva ni disimulo.

—El nacimiento es el todo, decía; siempre los que vienen al mundo pobres y desnudos son unos desesperados, y todo para en grandes hechos ó en suicidio, según el carácter de cada uno.

Todos estos se hallan ahora bastante bien colocados, me parece. Josefina se casó conmigo así como por compasión, y ahora vamos á coronarla en las barbas de Raguidau, su notario, que decía que yo no era mas que un caballero de capa y espada, y como soy, que tenía razón.

Los primeros se echan, los segundos se remueven. Esto lo entendi yo muy temprano, y por eso iré mas lejos, y no hay mas. Dos hombres solamente han llegado empezando á los cuarenta años: Cromwell y Juan Jacobo.

Y acercándose mas, alargó aquella mano blanca y áspera hácia la mano descarnada y tímida del buen Papa, que enterrecido acaso por el aire de ingenuidad de este último movimiento del emperador, acaso por un recuerdo interior de la idea de su propio destino, y un pensamiento triste sobre el porvenir de las sociedades cristianas, le dió poco á poco la punta de los dedos, trémulos todavía, á la manera de una abuela que hace las paces con un niño á quien se arrepiente de haber reñido demasiado.

BONAPARTE echó una mirada furtiva sobre aquella lágrima arrancada á aquel pobre corazón, y aun sorprendí en sus labios un movimiento rápido muy semejante á una sonrisa de triunfo.

Al instante que el Emperador salió del aposento, se llegaron dos eclesiásticos al Santo Padre, y sosteniéndole por debajo de los brazos, se le llevaron todo alterado, conmovido y trémulo.

Se dice y se repite generalmente que el erario español ha sacado una parte considerable de sus fondos de las cuantiosas sumas en moneda de oro y plata y de metales preciosos que recibía de las provincias de América, mientras han estado unidas al mando de sus soberanos.

RIQUEZA QUE SACABA EL TESORO ESPAÑOL DE LAS POSESIONES ULTRAMARINAS.

Se dice y se repite generalmente que el erario español ha sacado una parte considerable de sus fondos de las cuantiosas sumas en moneda de oro y plata y de metales preciosos que recibía de las provincias de América, mientras han estado unidas al mando de sus soberanos.

caso anotar las cantidades efectivas que en diferentes épocas anteriores á su emancipacion han venido consignadas para la tesorería general.

Table with 2 columns: Year/Category and Amount. Includes entries for Felipe II, Felipe III, Felipe IV, and Sr. D. Carlos III.

Table with 2 columns: Year/Category and Amount. Includes entries for Sr. D. Fernando VII, De Nueva España, Del Perú, and De Buenos-Aires.

Table with 2 columns: Year/Category and Amount. Includes entries for Del virreinato de Méjico salieron para Veracruz con aquel destino in the years 1763, 1770, 1780, 1790, and 1791.

PARTE COMERCIAL.

NOTICIAS MARÍTIMAS.

Salida de buques del puerto de San Sebastian desde el 18 hasta el 25 de octubre.

Vapor de guerra español Isabel II, c. Henry, salió el 18. Cañonera española Atalaya, c. Ezcurren, salió el 18 de cruceiro, y conyovado el quechemarin S. J. Bautista, c. Larrinaga; y el quechemarin Guadalupe, c. Luzarraga, ambos con pólvora.

MERCADOS MARÍTIMOS.

MÁLACA 29 DE OCTUBRE.—Precios corrientes. AZUCAR de la Habana surtida al 1/5 40 y 50 rs. arroba depósito. AGUARDIENTE catalán de 35 grados 66 pl. bota id.

de Valencia 12 id. HABAS tarragonas 52 rs. fanega id. COCHINERAS 50 id. HIERRO planchuela tiradera 80 á 84 rs. quintal id.

ALMENDRA mollar 105 á 120 rs. fanega puertitas pagadas. Larga fina en cascara 100 á 120 id. Id. en pipa 120 á 130 rs. arroba id.

CORRESPONDENCIA.

SAN SEBASTIAN 25 DE OCTUBRE DE 1835. Señor editor: Noticias de que á la redaccion de su deseado periódico serán apreciables las noticias exactas del movimiento de cualquier plaza de la peninsula, y debiéndolo ser esta en circunstancias ordinarias, aunque no lo es en las actuales, tendré el gusto de comunicarle á V. con regularidad cuanto me parezca digno de su atencion.

